



# Lettre d'information n°27

Février 2025



## Editorial



Lova RAZAFINDRAFITO

Gouverneur, Région Haute Matsiatra

À quelques mois de la clôture du programme Eaurizon 2025, l'heure est venue de dresser un bilan tout en se projetant vers l'avenir.

La célébration du **Festival de Solidarité** (Festisol) en Haute Matsiatra a été un véritable temps fort du dernier trimestre de l'année 2024. La Région Haute Matsiatra est ainsi la première à Madagascar à organiser le Festisol. Madagascar rejoint ainsi les 13 autres pays francophones célébrant cet événement mondial. Cette première édition a été un grand succès. L'édition 2025, déjà en préparation, promet d'être encore plus grandiose.

La coopération décentralisée entre la RHM et la ML a aussi permis de mettre en œuvre le projet de Volontariat de Réciprocité : l'envoi d'un agent de la RHM en volontariat à Lyon, et l'accueil d'une volontaire française en Haute Matsiatra. Cette expérience enrichissante d'une année a permis de renforcer les liens entre les deux territoires. Elle a donné lieu à la concrétisation d'un rapprochement de la région avec les associations de la diaspora malgache à Lyon. La volontaire française en Haute Matsiatra a contribué au développement de projets éducatifs sur des thèmes comme la citoyenneté et la solidarité internationale.

Je tiens à féliciter toutes les parties prenantes de cette coopération, dont l'engagement sans faille continue de faire de ce programme un modèle de solidarité et de développement.

## Le développement d'un dispositif de volontariat au bénéfice des deux territoires en coopération

La Région Haute Matsiatra et la Métropole de Lyon ont mobilisé plusieurs volontaires en 2024. Ce dispositif a été rendu possible par l'obtention d'un financement octroyé par France Volontaire dans le cadre du projet « Territoires Volontaires ». Ces volontaires travaillent principalement sur l'Éducation à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale et la gestion circulaire des déchets ménagers, ils jouent un rôle clé dans la stratégie d'ouverture sur le monde des deux territoires.

**Activités à Lyon:** la mission de volontariat avait pour objectifs de mettre en œuvre des activités de sensibilisation de collégiens lyonnais à la protection de l'environnement et à l'adaptation aux changements climatiques. La mission devait aussi permettre de recenser et mobiliser les associations de la diaspora malgache présentes sur le territoire de la Métropole de Lyon.

Grace à ce volontariat, plus de 1 000 collégiens ont été sensibilisés notamment grâce à la diffusion du film réalisé à Madagascar et retraçant la vie d'une jeune fille et son rapport à l'eau, l'assainissement et l'hygiène.

Cette mission a permis de recenser 27 associations, dont 20 sont désormais motivées à mener des actions en Haute Matsiatra en collaboration avec la Métropole de Lyon dans le cadre de la coopération décentralisée.

Le rapprochement de la Région Haute Matsiatra avec la diaspora se poursuit même après la mission de volontariat à Lyon témoignant l'institutionnalisation des relations.

**Activités à Madagascar (ECSI):** Camille Talayrach est arrivée à Madagascar en juillet 2024. En binôme avec Ravaka, elles ont commencé leurs interventions dans

des collèges de communes partenaires du programme Eaurizon 2025 dès le mois de septembre 2024 à savoir: les CEG de Mahazengy, Mahamanina, Ambalakely, Ambalavao et le Collège Français René Cassin.

**800 collégiens de 5 écoles** ont bénéficié des sensibilisations sur la citoyenneté et la solidarité internationale ainsi que sur les Objectifs du Développement Durable. Ces actions ont abouti au lancement par les collégiens d'activités sur différents thèmes: reboisement, construction de composteur, sensibilisation sur les objectifs du développement durable, divers travaux manuels... Ce binôme a aussi joué un rôle moteur dans l'organisation et l'animation de la première édition du Festisol à Madagascar.

**Activités à Madagascar (gestion circulaire des déchets):** Abdou Zarifou Tchadjobo, volontaire togolais de solidarité internationale appuie depuis juin 2024 la mise en œuvre du projet Ambamadio 2025 à Ambalavao. Il mobilise ses compétences acquises lors de ses précédentes expériences au Togo et apporte un dynamisme et un regard nouveau sur cette thématique encore émergente dans les villes secondaires à Madagascar. Cette coopération « sud sud » est porteuse de sens et affirme l'ouverture de la Région sur le monde.



Echanges autour des ODD, dans le cadre de l'éducation à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale

Coopération décentralisée



Région Haute Matsiatra

Hubert Marie Bruno ANDRIAMIHARISOA, SG p.i  
Mail : hubertmariebruno@yahoo.fr

Métropole de Lyon (en France)

Karine BLANC, responsable solidarité  
Mail : kblanc@grandlyon.com

Métropole de Lyon (à Madagascar)

Josselin RAVAZ, représentant résident  
Mail : ravaz.eaurizon@gmail.com



## Assainissement

Les communes de Sahambavy, Mahasoabe et Nasandratrony ont réussi à éradiquer la défécation à l'air libre (DAL) et ont été certifiées « Zero Defecation Free » (ODF) par le comité d'évaluation composé des directions régionales de l'EAH, de la santé, de l'éducation nationale, la Région Haute Matsiatra, le District, les communes concernées ainsi que le programme Eaurizon. Cette certification ODF est le fruit d'un accompagnement technique et social mené par l'ONG Maholisoa, prestataire du programme Eaurizon 2025. Grâce à cet appui, les habitants de ces communes ont transformé leurs pratiques : les anciennes zones de défécation à l'air libre ne sont plus qu'un mauvais souvenir, laissant place à sites propres. Les ménages ont construit

des toilettes et des douches conformes aux normes sanitaires, améliorant ainsi leurs conditions de vie.

En outre, des toilettes modèles ont été installées et des villages ou fokontany vitrines permettent aux ménages de visualiser et de s'inspirer des bonnes pratiques. La pérennisation de ces acquis repose désormais sur les Comités Locaux de Gestion (KRFF) et les Communes elles-mêmes.

Cependant, des efforts restent à fournir dans d'autres communes. Par exemple, la commune rurale d'Ivoamba, bien qu'ayant bénéficié du même soutien, doit encore intensifier ses actions si elle souhaite rejoindre le rang des communes certifiées ODF. Rappelons que, grâce à ses interventions, le programme Eaurizon 2025 a permis à 295 000 personnes d'abandonner la défécation à l'air libre, aux ménages de construire 34 000 latrines aux normes



sanitaires, et à 11 communes d'obtenir la certification ODF.



## Formation

### "Comment répondre un appel d'offre pour gérer un réseau d'eau potable"

15 jeunes étudiants et professionnels ont répondu présents à la formation organisée par le programme Eaurizon 2025 et ses partenaires.

Les modules de formation ont été dispensés par la Région Haute Matsiatra, la Direction Régionale de l'EAH et par le programme Eaurizon2025.

Après les cours théoriques, les apprenants ont répondu à un appel d'offre fictif et ont été mis en situation de négociation avec le maître d'ouvrage.

Les participants ont été très satisfaits de la formation qui leur a permis de renfor-

cer leurs acquis académiques. Ce type de module permet aussi aux jeunes étudiants de faciliter leur basculement vers

le monde professionnel, de connaître les réalités du processus de sélection des délégataires.



Des participants recevant leur certificat signé par la Région Haute Matsiatra, la Direction Régionale de l'Eau, de l'Assainissement et de l'Hygiène et par le programme Eaurizon



## Adduction d'eau potable

### LES TRAVAUX EN COURS D'EXECUTION

Commune	INTITULE	Avancement	Bénéficiaires	Titulaire	Délégataire
Befeta	Construction d'ouvrages supplémentaires de traitement pour amélioration de la qualité de l'eau à Befeta	AEPG— 70%	2 700 habitants 3 écoles 1 CSB	E/se ECO-WIN	E-Smart— Contrat de DSP signé

### LES TRAVAUX A VENIR

Commune	INTITULE	Avancement	Bénéficiaires	Titulaire	Délégataire
Vohiposa	Fourniture et pose de paratonnerres pour la sécurisation des systèmes électriques dans les sites de production d'eau potable	Ordre de service signé	2 800 habitants	PROTELEC MADA	EC ABRAHAM
Ambalakely			9 500 habitants		SECOA
Soarano Ambalavao			Environs 35 000 habitants		JIRAMA
Mahatsinjony	Extension du réseau d'eau de la commune de Mahatsinjony	Notification de l'attributaire du marché	1 500 habitants	SECOA	
Ambalakely	Fourniture et installation des pompes électriques pour redémarrer le système d'AEP	Marché en cours d'attribution	9 500 habitants	Mada Green Power	SECOA
Ambinaniroa	Réhabilitation du système d'AEP	Notification de l'attributaire du marché	4 700 habitants 01 lycée, 01 CEG	E/se ECO-WIN	EATC



## Assainissement de la ville de Fianarantsoa

Avec le programme Eurizon 2025, l'Université de Fianarantsoa ne cesse de renforcer sa coopération sous différents angles. Parmi les différentes interventions, l'amélioration de l'accès à l'assainissement du campus a commencé dans un premier temps par la construction d'un bloc sanitaire qui va desservir la zone de logements étudiants A, B, C, D, et E. Cette initiative, permettra de faciliter à l'accès à des service d'assainissement efficaces pour tous. Les travaux de construction ont commencé en décembre 2024. L'achèvement est prévu au cours du mois de mars 2025. Le bloc

sanitaire comportera 13 WC, 09 douches, un espace make up, une borne fontaine et des fosses conçues spécialement pour la production de biogaz. Il sera accessible aux personnes à mobilité réduite. Parallèlement, le bloc sanitaire de l'EMIT bénéficiera aussi d'un financement de la part du programme pour la réalisation du second œuvre. Ce dernier fonctionnera suivant les mêmes principes que le bloc desservant les logements étudiants. L'appel à partenariat pour la gestion de ces deux blocs a été déjà lancé par l'université dans l'objectif gestion professionnelle des



Les membres de l'équipe chargée du suivi hebdomadaire du chantier



Les travaux avancent bien. La réception provisoire est prévue pour début mars

blocs. Un gestionnaire recruté par l'Université de Fianarantsoa. Il exploitera ces deux blocs sanitaires suivant un cahier des charges rigoureux. Ce n'est que la première étape de la mise en œuvre de l'approche éco-campus qui doit permettre d'améliorer les conditions de vie des étudiants tout en proposant des sites de démonstration et d'expérimentation des bonnes pratiques de gestion de l'eau, de l'assainissement et de l'hygiène en zone urbaine.



## Gestion intégrée de la ressource en eau

### Conception et diffusion d'une série documentaire GIRE

Depuis 2014, Agrisud International met en œuvre la composante GIRE (Gestion Intégrée des Ressources en Eau) du programme Eurizon. Ces actions sont une réponse aux problématiques impactant les ressources en eau, telles que les besoins en eau potable en lien avec la croissance démographique, les effets du changement climatique et les pratiques agricoles inadaptées. Au fil du temps, des expériences ont été acquises concernant la mise en œuvre de la GIRE pour assurer une gestion durable des ressources en eau dans les micro-bassins versants de la Haute Matsiatra. Ces expériences ont été documentées dans une série de quatre épisodes (disponibles sur le lien [www.agrisud.org/web](http://www.agrisud.org/web)) dont :

**L'épisode 1** présente le contexte et les défis auxquels la région Haute Matsiatra est confrontée pour gérer les besoins en eau potable et en eau agricole. Un agriculteur témoigne de manière concrète des difficultés rencontrées.

**L'épisode 2** retrace les étapes de la mise en œuvre de la GIRE : le diagnostic, la mise en place d'un espace de concertation, la planification et la mise en œuvre des activités. La Direction Régionale de l'Eau, de l'Assainissement et de l'Hygiène de la Haute Matsiatra témoigne des avantages de cette démarche et des facteurs clés de réussite.

**L'épisode 3** se concentre sur le développe-

ment d'un espace de concertation avec les différents acteurs concernés par l'eau sur le territoire. Cette instance permet de construire, mettre en œuvre et adapter la démarche de GIRE pour qu'elle réponde aux besoins de tous les usagers. Le GLEC (Groupe Local d'Échanges et de Concertations) partage son expérience au travers d'exemples concrets sur le bassin de Soarano.

**L'épisode 4** met en lumière les points clés pour aménager durablement un bassin versant. Les actions menées visent à

préserver et à valoriser les eaux non captées des bassins. Le renforcement des compétences des parties prenantes est essentiel à la réussite de la démarche GIRE du projet. En Haute Matsiatra, un dispositif de maîtres exploitants a été installé pour assurer la transmission des savoir-faire à long terme.

Cette série est diffusée depuis novembre 2024. Plusieurs présentations ont déjà eu lieu, notamment lors du festival Festisol ou lors d'interventions à l'université de Fianarantsoa. .



Pour visionner ces vidéos rendez-vous sur



[www.agrisud.org/web](http://www.agrisud.org/web)



## Premier contact avec les nouveaux élus



Les maires motivés pour poursuivre l'engagement de leur commune avec le programme Eurizon 2025

Le programme Eurizon 2025 a attendu la fin du processus électoral et la prise des postes des maires pour reprendre contact avec ses communes partenaires.

La première rencontre organisée les 6 et 7 février 2025 avait pour objectif d'informer les nouveaux élus sur la coopération décentralisée, le programme Eurizon 2025 et de leur présenter les acquis des communes. Elle a également été l'occasion de rappeler les enjeux essentiels de l'Eau, de l'Assainissement et de l'Hygiène (EAH), ainsi que les principes de bonne gouvernance et de lutte contre la corruption, en collaboration avec la DREAH et le BIANCO.

Cette première réunion post électorale fut très intense et a permis de réaffirmer l'attachement des 26 communes à la coopé-

ration décentralisée et leur engagement pour le développement de leur territoire.

Cette rencontre a permis au programme et à ses partenaires de mieux comprendre la vision, les intentions, les besoins et les attentes des nouveaux maires.

Elle a aussi permis au bureau d'études MITI—Consulting, chargé de l'évaluation finale externe du programme Eurizon 2025, d'animer des travaux de groupes avec les élus. Les résultats de ces travaux ont mis en évidence les différents axes de travail auxquels il faudrait s'atteler pour assurer la continuité du

service public et œuvrer en vue du développement durable du secteur EAH dans chaque commune partenaire du programme.

Enfin, comme à chaque réunion avec les acteurs communaux, le dernier après-midi est consacré à une réunion avec chaque commune durant laquelle, pendant 20 à 30 mn, les discussions portent sur des cas particuliers à chaque territoire, aboutissant souvent à l'élaboration d'une feuille de route où les responsabilités de chaque partie prenante sont précisées.

### Les prochaines actions à entreprendre:

Les maires nouvellement élus bénéficieront d'un programme de formation sur la maîtrise d'ouvrage communale, le code de l'eau... qui sera dispensé durant les derniers mois du programme Eurizon 2025. Des échanges entre paires sont aussi prévus pour faciliter la diffusion des bonnes pratiques et bénéficier du leadership naturel de certains acteurs locaux.



Réunion avec le Maire de la Commune Urbaine d'Ambalavao

## Lutte contre la corruption et promotion de la bonne gouvernance : Collaboration étroite avec le BIANCO

Le temps imparti n'a pas été suffisant, tant les maires se sont montrés passionnés par l'intervention du Directeur Régional du BIANCO Fianarantsoa. Cette présentation a suscité un vif intérêt, témoignant de l'importance des sujets abordés. La collaboration entre le programme Eurizon 2025 et le BIANCO a débuté au début en 2024. Deux feuilles de route ont été ainsi élaborées :

La première porte sur l'accompagnement des communes dans la lutte contre le détournement des deniers publics et la promotion d'une gestion transparente. La seconde est axée sur les activités du programme dans les écoles, visant à ren-

forcer les bonnes pratiques en matière de gouvernance et d'intégrité dès le plus jeune âge.

La feuille de route dédiée aux communes a débuté par l'organisation d'une formation à destination des maires, des ACEAH (Agents Communaux en Eau, Assainissement et Hygiène), des techniciens communaux (TC) et des délégués du service public en EAH. Un plan de suivi a été établi pour chaque commune, visant à promouvoir une gestion transparente, traçable, redevable et intègre. Un programme de suivi a également été élaboré pour accompagner la mise en œuvre de ces principes.



Contenu et édition de ce numéro réalisés par les équipes techniques du programme Eurizon 2025



## Dans le rétro

**15 novembre** : Visite d'échange à Soavinandriana Itasy par les responsables des activités ECSI;

**22-23 novembre** : Mission technique de Madame Karine Blanc et entretien individuel des futurs agents du programme Eurizon 2028;

**10 décembre** : Échanges entre les acteurs du programme Eurizon 2025 et ceux des ONGs Interaide et Tehyna à Manandroy;

**12-13 décembre** : lancement d'un travail de capitalisation Eurizon / DREAH, pour la production d'outils d'accompagnement et de suivi des services EAH;

**29 et 31 janvier** : Participation aux cérémonies de passation à la Commune Urbaine de Fianarantsoa et à la Commune Urbaine d'Ambalavao;

**05 février** : Avant dernier Cotech du programme Eurizon 2025;

**06-07 février 2025** : Première réunion avec les nouveaux maires des Communes partenaires du programme;

**Première semaine de février 2025** : Processus de certification ODF mené à Mahasoabe, Sahambavy et Nasandratrony;

**21 février 2025**: Fin de la mission de service civique de Camille Talayrach.